
Suber se fraguó rodeado
-como no podía ser de otra
forma- de los alcornocales

de San Vicente de Alcántara,
donde el farmacéutico Antonio
Villafaina trabajó y donde surgió
la idea de revisar los tratamientos
farmacológicos de los mayores
beneficiarios de los servicios
sociales de base. Como explica
Villafaina, “el Proyecto Suber
pretende integrar la atención pri-
maria de salud y los servicios
sociales de base, entendiendo la
salud de manera integral”. 

Contextualizado pues en la
Atención Sociosanitaria, el Pro-
yecto Suber se llevó a cabo en la
Zona Básica de Salud de Pueblo-
nuevo del Guadiana para estudiar
la Prevalencia de Problemas
Relacionados con Medicamentos
en mayores de 70 años con el fin
de educarles en el conocimiento
responsable y en el uso racional
de los medicamentos.

Otros objetivos serían, por una
parte, la comunicación al médico
de familia de los problemas de
salud relacionados con los medi-
camentos apreciados, y por otra,
repartir dispositivos -pastilleros-
que facilitan el cumplimiento
terapéutico.

PROYECTO MULTIDISCIPLINAR
Para hacer este estudio, financia-
do por la Consejería de Sanidad y
Consumo dentro del programa de
ayudas para la promoción del uso
racional del medicamento, Villa-
faina se “pateó”, junto a la psicó-
loga Susana García García, las
calles de los tres municipios de
esta zona -Guadiana, Valdelacal-
zada y Pueblonuevo-, para visitar
los domicilios de los mayores. 

Realizaron un total de 400
entrevistas domiciliarias, -74%
de la población objetivo- en las

que detectaron hasta 174 proble-
mas de salud relacionados con
medicamentos.

La importante acogida y el alto
número de tratamientos modifi-
cados tras los informes farma-
céuticos, desvela la importancia
de revisar estos tratamientos de
una forma cercana al paciente y
distinta a la que se pueden reali-
zar habitualmente desde el centro
de salud. Otra conclusión fue la
efectividad de los sistemas indi-
vidualizados de dosificación, de
carácter semanal, para facilitar el
cumplimiento del tratamiento. 

Villafaina hace partícipes de
este proyecto a la educadora
social del servicio social de base

de esta zona de salud, Inmacula-
da Sánchez Becerra, a las trabaja-
doras del servicio de ayuda a
domicilio, al informático del Ins-
tituto, Ramón Rodríguez Lima,
al farmacéutico José Joaquín
Morales, al Equipo de Atención
Primaria de la zona, y a las far-
macias de las tres localidades.

El carácter multidisciplinar de
este equipo casa con el espíritu
del proyecto. “Es necesario acer-
car al máximo la atención a la
gente y que todos los profesiona-
les aprendamos a trabajar con-
juntamente de manera efectiva.
Necesitamos concienciar a la
sociedad de que todos actuamos
como promotores de salud”. El

farmacéutico es contundente y
defiende nuevos modelos asisten-
ciales dentro del marco sociosani-
tario que resuelvan los problemas
sanitarios actuales.

“Suber” forma parte de un pro-
yecto más amplio que aboga por
un concepto de salud integral que
contempla “todos los campos en
los que el ser humano necesita ser
asistido, especialmente para los
más desfavorecidos o con necesi-
dades especiales, como es el caso
de los ancianos”. Con este proyec-
to actualmente está elaborando la
tesis en el departamento de Medi-
cina Preventiva y Salud Pública
de la Universidad de Salamanca.

Antonio Villafaina Barroso

abandera la causa sociosanitaria y
prueba de ello es su actual trabajo
en el Área de Salud de Cáceres, en
donde desarrolla un proyecto de
atención farmacéutica en residen-
cias de mayores de Cáceres. El
subdirector de Gestión Farmacéu-
tica del SES, Galo Agustín Sán-
chez Robles, destaca la labor de
Villafaina, y adelanta resultados
como la evitación de interaccio-
nes farmacológicas y de reingre-
sos en urgencias, la eliminación
de medicación superflua, mejora
del cumplimiento farmacotera-
péutico..., y añade que todo lo
adereza con la “cariñoterapia”.

MEJOR IDEA 2005
El periódico Correo Farmacéuti-
co ha premiado el proyecto Suber
como mejor iniciativa de 2005,
galardón que también reconoce
la labor del SES como organismo
promotor, y que será entregado el
6 de marzo en el Círculo de
Bellas Artes en Madrid.

Para el farmacéutico Villafai-
na, este premio supone un reco-
nocimiento importante. Sin
embargo, el farmacéutico lo tra-
duce y considera que la distin-
ción contribuirá a recabar apoyos
para continuar con otros trabajos. 

Antonio Villafaina, en colabo-
ración con otros compañeros,
afronta un nuevo reto que él mis-
mo describe. “Una fundación que
abogue por el abordaje de la
salud desde todos los ámbitos:
físico, psíquico y social. El des-
arrollo integral saludable de la
persona exige, no sólo que esté
cuidada físicamente, sino tam-
bién que esté integrada social-
mente de forma adecuada, y en
un entorno acorde con sus carac-
terísticas”. Esta fundación para la
Salud cuenta con el apoyo del
Gabinete de Iniciativa Joven.

El farmacéutico Antonio Villafaina Barroso lidera el Proyecto Suber.

“Suber” lleva el uso racional de
los medicamentos a los mayores
El farmacéutico Antonio Villafaina Barroso lidera un estudio sobre la prevalencia de problemas relacionados en mayores
de 70 años realizado en la Zona Básica de Salud de Pueblonuevo del Guadiana mediante 400 entrevistas domiciliarias

LA SECCIÓN DE CARDIOLOGÍA INTERVENCIONISTA DEL HIC EXPONE EN MÉXICO SU EXPERIENCIA CON PACIENTES DIABÉTICOS

Cardiología aporta su experiencia en un foro internacional
La cardiología extremeña ha par-
ticipado en el XX Congreso
Interamericano celebrado a prin-
cipios de febrero en México. La
Sección de Cardiología Interven-
cionista del Infanta Cristina -José
Ramón López Mínguez, Juan
Manuel Nogales, Ángel Morales,
Reyes González, Rafael Alonso,
Fernando Giménez, Alejandra
Vaello y Antonio Merchán- han
aportado su experiencia con tres
comunicaciones orales y cinco
pósters sobre el beneficio de un
antiagregante plaquetario muy
potente que actúa bloqueando los
receptores de las glucoproteínas
IIb/IIIa de la membrana plaque-
taria en pacientes diabéticos a los
que se ha implantado uno o más
stents coronarios, a lo que hay
que sumar el beneficio que apor-

tan los stents liberadores de fár-
macos en estos pacientes. Así lo
explica el jefe de la Sección,
López-Mínguez, quien viajó has-
ta Méjico junto a Nogales, para
exponer las líneas de trabajo en
intervencionismos que desarrolla
la Comunidad en un foro interna-
cional que aborda una especiali-
dad de gran importancia para la
opinión pública por su repercu-
sión en la alta morbimortalidad
que conlleva, y para la comuni-
dad científica por los avances
que en poco tiempo experimenta.

Según López-Mínguez, even-
tos como éste avalan la homoge-
neización de las pautas y líneas
de investigación en el mundo
gracias a la amplia difusión de
las revistas y la publicación casi
inmediata de los resultados de

grandes estudios. En este sentido,
la revista americana “Cardiovas-
cular Revascularization Medici-
ne” ha publicado un trabajo de
varios profesionales de esta sec-
ción sobre el efecto de los dos
stents liberadores de fármacos en
pacientes con lesiones complejas
en el que demostraron el buen
comportamiento de los mismos.

Esta sección continúa ahon-
dando en las poblaciones de alto
riesgo coronario como son los
diabéticos y en lesiones comple-
jas, aspectos con los que conti-
núan diseñando nuevas líneas de
investigación. López-Mínguez
subraya la colaboración de todos
los profesionales del Servicio de
Cardiología, “esta actitud nos
permite mantener un nivel digno
en la especialidad”.
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Los cardiólogos Juan Manuel Nogales y José Ramón López-Mínguez.


